



LEGISLATURA  
CONGRESO  
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

# SÍNTESIS EJECUTIVA

12 DE DICIEMBRE 2025



12 DE DICIEMBRE 2025

## CONGRESO DEL ESTADO

El **Congreso de Michoacán** postergará su **receso vacacional de fin de año** para votar algunas iniciativas que tienen calidad de urgentes e importantes, entre las cuales está una del **gobernador Alfredo Ramírez Bedolla**, informó la presidenta de la **Mesa Directiva, Giuliana Bugarini Torres**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/congreso-de-michoacan-postergara-vacaciones-para-votar-iniciativa-del-gobernador-27229663>

La Comisión Inspector de la Auditoría Superior de Michoacán concluyó que no existe materia de su competencia para emitir observaciones o recomendaciones al Cuarto Informe de Gobierno 2024-2025 del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, por lo que acordó turnar el documento a la Auditoría Superior de Michoacán para su análisis técnico y presupuestal.

El dictamen, aprobado por el Pleno Legislativo este miércoles, precisa que el informe fue presentado ante el Pleno el 25 de septiembre de 2025 y que, conforme a la Ley Orgánica del Congreso, la glosa debe resolverse a más tardar el 15 de febrero posterior a su entrega.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/inspectora-no-halla-materia-en-glosa-del-4o-informe-y-turna-a-asm/>

Pese a los cuestionamientos contra el **alcalde Alfonso Jesús Martínez Alcázar**, de origen panista, la **diputada Giuliana Bugarini Torres** (Morena) confía en el buen manejo de los recursos que serán invertidos en la **construcción de una planta potabilizadora** al poniente de **Morelia**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/confia-bugarini-en-buen-manejo-de-recursos-para-planta-potabilizadora-de-morelia-27230729>

La diputada Giuliana Bugarini Torres explicó que el préstamo otorgado al edil Alfonso Martínez Alcázar constituye un voto de confianza exclusivo para avanzar en el proyecto hídrico, pero bajo estricta supervisión legislativa.

Al ser cuestionada este jueves sobre la autorización del empréstito por 345 millones de pesos al Ayuntamiento de Morelia, la presidenta de la Mesa Directiva afirmó que el respaldo parlamentario fue necesario debido a la urgencia de atender la escasez de agua potable que enfrenta la capital michoacana.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/bugarini-aclara-aval-al-financiamiento-no-representa-un-cheque-en-blanco/>



## 12 DE DICIEMBRE 2025

El diputado local Juan Pablo Celis Silva, informó que se mantiene en análisis la asignación de recursos para la rehabilitación de áreas del Congreso local, incluyendo el predio conocido como "La Casona", así como la instalación del elevador.

Como presidente del Comité de Administración y Control del Congreso del Estado, reconoció que no se tiene planteada una partida económica específica.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/sin-partida-especifica-para-rehabilitacion-del-congreso-del-estado-de-michoacan-ni-instalacion-de-elevador.htm>

El diputado de Morena, Juan Pablo Celis Silva, presidente del Comité de Administración y Control del Congreso del Estado, confirmó que no existe partida presupuestal asignada para la instalación del elevador en Palacio Legislativo ni para el mantenimiento que requieren los salones de la Casona, inmueble anexo que fue clausurado por Protección Civil debido a que no contaba con condiciones de seguridad.

Al ser cuestionado sobre el cierre del año en materia administrativa, el legislador señaló que persisten pendientes en infraestructura legislativa.

<https://postdata.news/sin-recursos-para-el-elevador-del-congreso-y-rehabilitar-salones-clausurados-de-la-casona/>

El **Congreso de Michoacán** aún no cuenta con un **reglamento de adquisiciones, arrendamientos y contrataciones**, recordó en entrevista el **diputado Juan Pablo Celis Silva (Morena)**, quien presentó el proyecto para tal efecto ante el Pleno hace ya dos meses.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/congreso-local-aun-sin-reglamento-interno-para-control-de-compras-27230338>

Fabiola Alanís Sámano, presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, destacó que casi una tercera parte del Presupuesto 2026 está dirigida directamente a las y los jóvenes, principalmente en educación media superior y superior, lo que convierte a esta generación en el eje central del desarrollo del estado. Fabiola Alanís detalló que, conforme a la aprobación del paquete económico para el próximo año, la educación representa uno de los rubros más fortalecidos, con recursos que consolidan infraestructura, becas, equipamiento, mantenimiento de escuelas, así como la expansión de programas para bachilleratos y universidades públicas.

<https://cbtelevision.com.mx/fabiola-alanis-un-tercio-del-presupuesto-2026-se-orienta-a-las-y-los-jovenes-es-la-generacion-que-va-a-consolidar-la-transformacion-de-michoacan/>

Fue obligado a suspenderse el **juicio político** promovido por una persona anónima en el Congreso de Michoacán contra la **presidenta municipal de Coalcomán**, la



## 12 DE DICIEMBRE 2025

emecista **Anabel Ávila Castrejón**, declaró en entrevista el presidente de la Comisión Jurisdiccional, Alfonso Janitzio Chávez Andrade.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/obligado-a-suspenderse-juicio-politico-contra-alcaldesa-de-coalcoman-diputado-27227855>

El diputado local del PAN, Alfonso Janitzio Chávez Andrade informó que el procedimiento legislativo relacionado con la alcaldesa de Coalcomán, Anabel Ávila, quedó suspendido luego de que un juez federal instruyera al Congreso a detener el caso.

El legislador explicó que la Comisión Jurisdiccional que preside, recibió una notificación que les impidió continuar: **“Recibimos una orden de un juez, entonces allá abandonamos nosotros en la comisión el tema. Se suspendió el caso.”**

<https://postdata.news/comision-jurisdiccional-suspende-juicio-politico-contra-alcaldesa-de-coalcoman-por-orden-judicial/>

Durante el punto 51 del orden del día de la sesión ordinaria del **Congreso de Michoacán**, diputadas señalaron al legislador independiente Carlos Bautista Tafolla de emprender una *"lucha mediática"* que, a su decir, se refleja en redes sociales, pero no en el recinto, pues su ausencia se evidenció en el Pleno.

Dicho punto correspondía a un exhorto respetuoso al **Tribunal de Disciplina Judicial del Poder Judicial de la Federación**, para revisar el actuar de la jueza de control del Centro de Justicia Penal Federal con sede en el Reclusorio Oriente. Bautista Tafolla presentó un punto de acuerdo en el que legislativamente acompañó a la familia de Mario Delgado Murillo, exfuncionario del gobierno de **Silvano Aureoles Conejo**, detenido en marzo pasado.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/de-lucha-medi%C3%A1tica-acusan-legisladoras-al-diputado-independiente-carlos-tafolla>

**Carlos Alejandro Bautista Tafolla**, diputado independiente por el **Movimiento del Sombrero**, declaró que, es víctima de intentos de **hackeo** en sus cuentas de redes sociales.

Por lo cual, expresó su preocupación por esta situación y por los **ataques** que recibe de manera recurrente en redes sociales, sobre todo de perfiles de seguidores de la **Cuarta Transformación o falsos**.

Y es que específico que muchos de ellos cuentan con pocos amigos, por lo cual, ha optado por **bloquearlos**.

<https://pcmnoticias.mx/bautista-tafolla-denuncia-intentos-de-hackeo-y-ataques-digitales-en-sus-redes-sociales/>



## 12 DE DICIEMBRE 2025

El diputado independiente Carlos Bautista Tafolla, reconoció que existe guerra sucia en contra de él y el Movimiento del Sombrero, particularmente en las redes sociales. En entrevista, el legislador ejemplificó la situación con la difusión que se hizo de un video adulterado con inteligencia artificial, para recrear una escena en el Congreso del Estado en la que aparece él besando a Grecia Quiroz, previo a que ella rindiera protesta como alcaldesa de Uruapan.

<https://www.contramuro.com/reconoce-carlos-bautista-guerra-sucia-contra-el-y-el-movimiento-del-sombrero/>

La coordinadora de la bancada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Congreso de Michoacán, **Sandra Arreola Ruiz**, se dijo satisfecha por la intensa actividad legislativa de los últimos meses, periodo en el que se han aprobado diversas iniciativas impulsadas por su bancada.

**En entrevista, Arreola Ruiz subrayó que el trabajo conjunto, la disciplina y la unidad han sido clave para materializar propuestas en beneficio de los michoacanos, destacando que su grupo parlamentario se mantiene como un actor propositivo y de vanguardia en el debate legislativo.**

<https://mimorelia.com/noticias/politica/sandra-arreola-destaca-cohesi%C3%B3n-y-unidad-en-la-bancada-del-pvem>

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, calificó como Politizada la decisión del Congreso del estado de no permitir la renta de Palacio Municipal ni el cobro por servicio de la Policía Morelia; aseguró además que los legisladores recortaron el aumento a la tarifa del agua potable que había propuesto en 8%.

En entrevista, afirmó que las leyes de Ingresos del resto de los municipios fueron aprobadas sin siquiera moverles una coma, caso contrario de Morelia.

<https://postdata.news/congreso-de-michoacan-politizo-aprobacion-de-ley-de-ingresos-de-morelia-alcalde/>

Tras la aprobación de la **Ley de Ingresos** para Morelia por parte del Congreso del Estado, el alcalde **Alfonso Martínez Alcázar** aseveró que algunos rubros se llegaron a politizar, por lo cual destacó su inconformidad.

En entrevista colectiva, el edil indicó que respeta a las y los diputados, así como al Poder Legislativo. Sin embargo, señaló que observó ciertas diferencias en esta aprobación, particularmente en comparación con otros municipios.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/no-estoy-conforme-refiere-edil-moreliano-tras-aprobaci%C3%B3n-de-ley-de-ingresos-2026>



## 12 DE DICIEMBRE 2025

**El presidente de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, informó que al ayuntamiento, no se le permite rentar sus edificios históricos, concretamente el Palacio municipal para la realización de eventos públicos. A diferencia de edificios que renta el gobierno estatal, como el Palacio Clavijero.**

También aseguró que tampoco puede rentar a sus elementos de policía Morelia, para que brinden seguridad en eventos privados, **como bailes, jaripeos, etc. También asiendo alusión a qué a la Policía Auxiliar del estado, si brinda este servicio.**

<https://changoonga.com/2025/12/11/morelia-alfonso-reprocha-al-congreso-al-ayto-no-le-permiten-rentar-edificios-ni-policias-pero-al-gobedo-si/>

Respecto la decisión de los diputados locales, en torno a la aprobación de la ley de ingresos para Morelia en 2026; sin embargo, vi una diferencia en el tratamiento que tuvo la ciudad, respecto de otros municipios, señaló Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de Morelia.

Y es que no descartó la presencia de tintes políticos en la ley de ingresos aprobada para Morelia para el ejercicio 2026, que prevé un ajuste inflacional al alza para el agua potable por debajo de lo otorgado a otros municipios y excluye los proyectos de arrendamiento del Palacio Municipal y la prestación paga de servicios de seguridad por la Policía de Morelia.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/hubo-diferencia-me-suena-a-politica-alfonso-sobre-presupuesto-2026/>

Pese a que el Congreso del Estado de Michoacán rechazó incluir este concepto en la Ley de Ingresos 2026, el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, afirmó que continuará con el proyecto de cobro por el uso del Palacio Municipal para eventos.

Entrevistado este jueves, señaló que lo hará mediante donativos, mecanismo que permitirá financiar el mantenimiento del inmueble histórico sin contravenir la determinación legislativa.

<https://www.contramuro.com/se-rebela-alfonso-martinez-al-congreso-rentara-palacio-municipal-para-fiestas/>

El presidente municipal de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, aseveró que, pese a la negativa del Congreso del Estado, el Palacio Municipal podrá recibir ingresos por su uso, no mediante cobro, sino a través de donaciones.

Durante una entrevista colectiva, el edil recordó que, como había mencionado anteriormente, ante la negativa de las y los diputados para aprobar en la Ley de Ingresos 2026 la renta de este inmueble municipal, cuentan con un "plan B".

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/morelia-podr%C3%ADa-recibir-donaciones-por-uso-del-palacio-municipal-alfonso-mart%C3%ADnez>



## 12 DE DICIEMBRE 2025

**Con el objetivo de garantizar la seguridad** de los visitantes nacionales y extranjeros que acuden a los santuarios de la Mariposa Monarca, el diputado del PRD, Octavio Ocampo, presentó ante el pleno un punto de acuerdo para que el Congreso exhorta al titular de la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán a reforzar, a través de la Guardia Civil, la vigilancia en los accesos carreteros y zonas turísticas de la región oriente.

La propuesta de acuerdo presentada ante la 76 legislatura del Congreso del Estado busca que, durante la temporada de hibernación, que **cada año atrae a más de 300 mil turistas**, se implementen operativos especiales de vigilancia y prevención en los municipios de Angangueo, Ocampo, Zitácuaro y Sengúio, donde se ubican los principales santuarios: El Rosario, Sierra Chincua y Sengúio.

<https://changoonga.com/2025/12/11/michoacan-diputado-octavio-ocampo-presenta-punto-de-acuerdo-para-reforzar-seguridad-en-santuarios-mariposa-monarca/>

El diputado **Juan Carlos Barragán** visitó un preescolar para conocer sus necesidades y llevar el programa **Échale una Mano a las Escuelas**, un esfuerzo ciudadano que ya ha beneficiado a **más de 950 planteles** en colonias, comunidades y tenencias de Morelia.

Barragán destacó que mejorar las escuelas es una tarea esencial para **fortalecer la educación** y avanzar en la recuperación de la paz social.

<https://atiempo.mx/politica/la-educacion-es-el-camino-para-transformar-morelia-barragan/>

## MICHOACÁN

Juan Bernardo Corona Martínez, secretario de Seguridad Pública del ex gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, continuará prófugo de la justicia, luego de que una jueza federal le negó el amparo contra la orden de aprehensión, por el desvío de 3 mil 412 millones de pesos destinados a la construcción de siete cuarteles de policía en esa entidad y por el cual cuatro ex colaboradores del michoacano ya fueron vinculados a proceso.

El ex servidor público promovió la demanda ante el Juzgado Noveno de Distrito en



## 12 DE DICIEMBRE 2025

Materia Penal en ciudad de México, donde también reclamó la orden de comparecencia y presentación girada en su contra. Autoridades federales lo acusan por los delitos de peculado, administración fraudulenta, operaciones con recursos de procedencia ilícita y asociación delictuosa.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/11/politica/ex-jefe-policial-de-michoacan-con-aureoles-sigue-profugo-por-desvio-millonario-le-niegan-amparo>

Una jueza federal confirmó la orden de aprehensión contra Juan Bernardo Corona Martínez, exsecretario de Seguridad Pública de Michoacán, acusado de participar en un esquema de corrupción relacionado con la construcción y adquisición a sobreprecio de siete cuarteles de la Policía Estatal. El amparo que presentó para frenar su captura fue negado, al determinarse que el mandamiento judicial está debidamente fundado y motivado.

<https://serpientesyescaleras.mx/confirman-orden-de-captura-contra-exsecretario-de-seguridad-de-michoacan-por-presunto-desvio-millonario/>

Durante la reunión del Consejo Nacional de Seguridad Pública encabezada este jueves por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en Palacio Nacional, Omar García Harfuch protagonizó un momento de tensión al reclamar al gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, por no haber reconocido públicamente la respuesta del gobierno federal ante el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo.

Fuentes presentes en el encuentro relataron que el titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), demandó al mandatario estatal mayor gratitud hacia la jefa del Ejecutivo federal, al señalar que la intervención oportuna del gobierno central evitó una crisis mayor en la entidad.

<https://sonorapresente.com/2025/12/tension-en-consejo-de-seguridad-garcia-harfuch-reclama-a-gobernador-de-michoacan/>

A nombre de todos los mandatarios estatales de Morena, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, planteó implementar la figura de identidad reservada a denunciantes y víctimas de extorsión.

En la sesión del Consejo Nacional de Seguridad Pública, que encabezó la presidenta Claudia Sheinbaum, Ramírez Bedolla urgió a brindar mejores garantías a las víctimas de este delito.

<https://www.milenio.com/estados/ramirez-bedolla-plantea-identidad-reservada-denunciantes-extorsion>

**La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que el Plan Michoacán no se detendrá y permanecerá activo durante todo su gobierno, al afirmar que se trata de una estrategia permanente.**



## 12 DE DICIEMBRE 2025

Durante la conferencia mañanera de este jueves 11 de diciembre, Sheinbaum Pardo destacó que **una de las prioridades en Michoacán es el combate a la extorsión**, problemática que, dijo, afecta desde pequeñas tienditas hasta productores de aguacate, berries y limón.

<https://changoonga.com/2025/12/11/plan-michoacan-es-permanente-continuara-mientras-estemos-en-el-gobierno-sheinbaum/>

El Presidente del Consejo Coordinador Empresarial en Michoacán, Roberto Santillán, señaló que el Plan Michoacán debe retomar las mesas de seguridad ciudadana, que con el paso de los años, fueron dejadas de lado.

Asimismo, el líder empresarial demandó que en las evaluaciones del Plan Michoacán, se incluya a los sectores de la sociedad civil.

No solo deben ser medibles los resultados, sino que los ciudadanos debemos ser partícipes en el proceso, dijo Roberto Santillán.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/plan-michoacan-debe-retomar-mesas-de-seguridad-ciudadanas-cce/>

El vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (**CSIM**), **Pavel Ulianov Guzmán**, afirmó que el 40 por ciento de las rondas comunitarias continúan sin armamento, por lo que —dijo— se encuentran en situación de indefensión.

En entrevista colectiva, el representante comunero explicó que más del 50 por ciento de las rondas sí cuenta con armas, sin embargo, las restantes siguen a la espera de concluir los procesos de capacitación y certificación, mismos que —señaló— ya llevan casi dos años sin resolverse.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/rondas-comunitarias-siguen-sin-armamento-en-40-de-comunidades-ind%C3%ADgenas>

Pese a la implementación del **Plan Michoacán por la Paz y la Justicia**, el vocero del Consejo Supremo Indígena en el estado (**CSIM**) Pavel Ulianov Guzmán, afirmó que es urgente una **reunión** entre las comunidades y el secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana (SPPC) **Omar García Harfuch** para atender el tema de armamento a las rondas comunitarias.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/urge-reunion-entre-comunidades-indigenas-y-omar-garcia-harfuch-csim-27228934>

Ante la falta de acuerdos con autoridades federales, la Asociación Nacional de Transportistas (**ANTAC**) advirtió que realizará nuevos bloqueos carreteros en varios estados del país antes de Navidad, con una movilización aún más grande que las anteriores.



## 12 DE DICIEMBRE 2025

En entrevista con un medio nacional, **David Estévez**, presidente de la **ANTAC**, aseguró que las protestas escalarán, ya que ahora se sumarán transportistas de entidades que no habían participado en las movilizaciones pasadas, especialmente del sur del país.  
<https://mimorelia.com/noticias/mexico/antac-amenaza-con-bloqueos-m%C3%A1s-grandes-michoac%C3%A1n-podr%C3%A9-verse-afectado>

Las personas con discapacidad motriz, visual e intelectual no pagarán pasaje en los teleféricos de Morelia y Uruapan, anunció la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, luego de recibir a personal de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) en la Estación 1, ubicada en las inmediaciones del hospital regional de Uruapan, Michoacán.

Gladyz Butanda subrayó que este proyecto, además de contar con accesos universales para personas con discapacidad, contempla tarifas inclusivas, para hacer de la movilidad un derecho, tal y como lo establece la nueva Ley de Movilidad y Seguridad Vial del Estado.

<https://www.milenio.com/estados/personas-con-discapacidad-viajaran-sin-costo-en-telefericos-michoacan>

En el salón Independencia de Casa Michoacán, la Secretaría del Migrante entregó este jueves el Premio Raíces Migrantes 2025 a diez personas cuya trayectoria destaca por su apoyo a la comunidad migrante y a sus familias.

Tras una convocatoria pública que reunió 20 postulaciones, el Consejo Estatal de Migración seleccionó a los galardonados, quienes fueron reconocidos en el marco del Día del Migrante Michoacano.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/12/11/diez-michoacanos-son-reconocidos-con-el-premio-raices-migrantes/>

Pese a que las remesas que envían los connacionales superan el presupuesto anual que gasta el gobierno estatal, la Secretaría del Migrante del Michoacán sufrirá un recorte de cerca de 247 mil pesos en 2026, ya que en el presupuesto que propuso el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y al que no hicieron cambios los diputados, se contemplaron 49 millones 865 mil pesos para 2026, a diferencia de los 50 millones 113 mil pesos del 2025.

El titular de la dependencia, Antonio Soto Sánchez explicó que buscaba que se le asignaran al menos 8 millones de pesos más en el nuevo ejercicio fiscal, para reforzar los programas de apoyo a los migrantes en retorno, que buscan tener una actividad productiva al reincorporarse a la economía estatal, pero no será posible.

<https://postdata.news/recortan-presupuesto-a-la-secretaria-del-migrante-de-michoacan-para-2026/>



## 12 DE DICIEMBRE 2025

La iniciativa de reforma constitucional presentada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla ante el Congreso local establece la expedición de avisos o certificados que acrediten la situación ambiental de predios, evitando así el tráfico ilegal por compra-venta de suelo deforestado.

**El mandatario comentó que la idea es generar una anotación técnica, jurídica y legal donde se manifiesten las condiciones medioambientales de los predios, incluso si estos tienen denuncia ambiental en trámite por restricción de uso de suelo, contaminación o daño a los recursos naturales.**

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/emitir%C3%A1n-avisos-sobre-terrenos-con-da%C3%B1o-ambiental-en-michoac%C3%A1n>

El titular de la Secretaría del Medio Ambiente (Secma), Alejandro Méndez López, informó que gracias a los avances en la certificación voluntaria Pro Forest Avocado, el 90 por ciento de la exportación de aguacate hacia los Estados Unidos está actualmente libre de deforestación.

Detalló que, hasta la fecha, 37 empacadoras de los estados de Michoacán y Jalisco han obtenido este esquema de cumplimiento, demostrando el compromiso de la cadena productiva con los estándares internacionales de cuidado ambiental.

<https://www.contramuro.com/90-del-aguacate-de-michoacan-exportado-es-libre-de-deforestacion/>

Los ejidatarios del bosque de la Mariposa Monarca en el oriente de Michoacán no reciben el pago justo por servicios ambientales. En el caso del agua que brindan al Sistema Cutzamala, que reparte el vital líquido en las delegaciones de la Ciudad de México, la entidad no recibe un peso en compensación, señaló Luis Fernando Luna Torres, ejidatario de Senguio.

Con el pago que hizo Michoacán de un millón de dólares al Fondo Monarca, los ejidatarios de la Reserva de la Biosfera de la Mariposa Monarca reciben un pago anual de alrededor de 400 pesos por hectárea de bosque conservado. Sin embargo, hay una diferencia muy grande con lo que reciben los guardabosques en el vecino Estado de México, apuntó Luna Torres.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/12/11/ejidatarios-del-oriente-de-michoacan-no-reciben-pago-por-agua-que-aportan-al-sistema-cutzamala/>

La Secretaría de Finanzas y Administración, a través de su Dirección General de Gobierno Digital, obtuvo primer lugar estatal en la convocatoria 2025 del Banco de Buenas Prácticas, informó el tesorero estatal, Luis Navarro.

En comunicado de prensa, explicó que se trata de un reconocimiento a las políticas, acciones y estrategias orientadas a la implementación de medidas anticorrupción, las



## 12 DE DICIEMBRE 2025

cuales comprometen a la dependencia estatal a seguir fortaleciéndose y dar resultados a favor de la transparencia y el buen manejo de los recursos públicos.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/logra-sfa-primer-lugar-convocatoria-2025-del-banco-buenas-practicas/>

La **Comisión Estatal de Derechos Humanos** (CEDH) inició un procedimiento de queja por los hechos suscitados la madrugada del domingo en Zitácuaro, que dejaron a una mujer muerta y a un hombre gravemente herido.

De acuerdo con el órgano autónomo, la queja se inició de manera oficiosa al presumirse una ejecución extrajudicial, por lo que el caso está en proceso de investigación y se prevé que se emita una recomendación en próximas fechas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/inicia-cedh-queja-por-hechos-en-zit%C3%A1cuaro>

Con el objetivo de garantizar una verdadera defensa a quienes buscan justicia, la **Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Michoacán** (CEDH) abrió un Módulo de Atención Ciudadana en las instalaciones de la Fiscalía General del Estado. Durante la inauguración, el **ombudsperson Josué Mejía** destacó la necesidad de transformar a la CEDH en una defensora del pueblo, que acompañe a las víctimas y busque la reparación del daño, especialmente ante la pérdida de credibilidad que enfrentan los organismos defensores de derechos humanos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/cedh-abre-m%C3%B3dulo-en-fiscal%C3%ADa-para-fortalecer-defensa-de-derechos-humanos>

El Poder Judicial de Michoacán trabaja en un plan para reforzar el **sistema de justicia penal**, acusatorio y oral, con la finalidad de agilizar el servicio y brindar una justicia más oportuna, rápida y eficaz. Parte de este esfuerzo contempla la incorporación de más juezas y jueces, así como la creación de un Juzgado Mixto en el municipio de **Tarímbaro**.

Lo anterior fue informado por el magistrado presidente **Hugo Gama Coria**, quien destacó que la medida busca atender el aumento en la demanda de procesos judiciales en regiones del estado con mayor carga laboral.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/poder-judicial-reforzar%C3%A1-justicia-penal-en-michoac%C3%A1n-con-m%C3%A1s-jueces-y-juzgados>

El interés por el Día de Muertos en **Michoacán** ha tenido un crecimiento significativo entre **turistas provenientes de China**, con un aumento del 7% en noviembre, impulsado en gran parte por el éxito de la película de Disney "**Coco**", cuya segunda parte ya está en producción.



## 12 DE DICIEMBRE 2025

Durante la conferencia matutina de este jueves, la secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez Zamora, señaló que la cinta animada ha despertado un **fuerte interés del mercado chino** por conocer de cerca la cultura mexicana, especialmente las tradiciones ancestrales que se celebran en estados como Michoacán. *"Compartimos muchas cosas ancestrales"*, destacaron.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/coco-impulsa-turismo-chino-hacia-michoac%C3%A1n-noviembre-tuvo-crecimiento-significativo>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El **Tribunal Electoral del Estado de Michoacán** (TEEM) alertó al Poder Legislativo que aún hay tiempo suficiente para revisar y clarificar el marco normativo que regirá la próxima elección judicial, especialmente ante la concurrencia con procesos de otros poderes y niveles de gobierno.

La magistrada presidenta del TEEM, Amelí Navarro Lepe, señaló que la experiencia de la elección extraordinaria pasada **evidenció vacíos legales** que generaron incertidumbre y afectaron la impartición de justicia en materia electoral.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-a%C3%BAn-puede-ajustar-reglas-para-elecci%C3%B3n-judicial-teem>

Con **481 millones 978 mil 162.16 pesos** autorizados para ejercerse en 2026, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) no descarta solicitar a la **Secretaría de Finanzas y Administración** (SFA) del Estado una ampliación presupuestal para cubrir lo que se requiera del arranque del proceso electoral.

El compromiso es hacer eficiente el recurso financiero el próximo año para evitar una solicitud de ampliación, pero prever diversas licitaciones para asegurar precios y proveedores antes de que cierre el año es una de las apuestas del órgano electoral local.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/iem-no-descarta-pedir-ampliaci%C3%B3n-presupuestal-para-el-proceso-electoral-2026>

A falta de lineamientos para el pago de las multas por parte del Instituto Nacional Electoral, Morena Michoacán no ha concretado el pago de cerca de 9 millones de pesos, desde el 2019.



## 12 DE DICIEMBRE 2025

En entrevista para Quadratín con el secretario de Finanzas de Morena, Rigoberto Márquez Verduzco, sostuvo que al cierre del 2025 llegan sin deudas y a la espera de que se les otorguen los lineamientos para cubrir las multas, que datan del 2019. "No traemos carga de deudas, más que el corriente de proveedores. Y, de multas, cerramos con una de 2019, que sigue en un proceso jurídico, donde el INE nos notificó hace seis meses que esta suspendida hasta que haya lineamientos y forma de cobro, que no lo hay", indicó el secretario de Finanzas de Morena.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/ine-aun-no-define-forma-de-pago-para-multa-de-9-mdp-a-morena-michoacan/>

Luego de que se difundiera una encuesta de QM Estudios de Opinión publicada por Heraldo Media Group, en la que Morena aparece con el 31 por ciento de la preferencia partidista en Michoacán, el dirigente estatal del partido, Jesús Mora González, aseguró que "las mediciones internas de Morena colocan al movimiento por encima del 42 por ciento", por lo que rechazó que los números publicados reflejen la verdadera fuerza del partido.

De acuerdo con la encuesta, en la medición por partido, Morena encabeza las preferencias con 31 por ciento, seguido de Movimiento Ciudadano con 11 por ciento, mientras que PRI y PAN aparecen con 9 por ciento cada uno. En el apartado por candidatos, Raúl Morón encabeza con 28.9 por ciento, seguido por Grecia Quiroz con 25.2 por ciento, Carlos Herrera con 13.3 por ciento, Guillermo Valencia con 10 por ciento y Alfonso Martínez Alcázar con 5.2%.

<https://postdata.news/morena-asegura-que-se-mantiene-arriba-en-preferencias-rumbo-a-2027-dirigente-desestima-encuestas/>

**La sesión solemne por el Día Internacional de los Derechos Humanos de la Cámara de Diputados** terminó convertida en un fuerte enfrentamiento político entre diputadas y diputados de Morena y del PAN, quienes se acusaron mutuamente de permitir el avance del crimen organizado y de no cumplir derechos humanos en distintos estados del país.

El conflicto comenzó cuando legisladores del Partido Acción Nacional (PAN) afirmaron que en entidades como **Michoacán, Sinaloa y Tamaulipas no existen condiciones mínimas de seguridad ni garantías para la población**, al señalar que la violencia sigue en ascenso sin resultados efectivos por parte del gobierno federal.

<https://changoonga.com/2025/12/11/se-arma-bronca-en-la-camara-de-diputados-por-senalamientos-sobre-violencia-en-michoacan/>

**La narrativa del Gobierno Federal en materia de seguridad no se sostiene**, y así lo demuestra la explosión de un coche bomba en Michoacán, mientras en el Zócalo capitalino se festejaba el proyecto del político del partido Movimiento de



## 12 DE DICIEMBRE 2025

Regeneración Nacional (Morena), advirtió la vicecoordinadora del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados, Noemí Luna.

La legisladora lamentó que ante los hechos, la nueva fiscal general de la República, **Ernestina Godoy**, a quien calificó como “impuesta”, diera marcha atrás en el reconocimiento de lo sucedido en Coahuayana, Michoacán, como un acto de terrorismo.

<https://mvsnoticias.com/nacional/2025/12/11/coche-bomba-en-michoacan-tira-la-narrativa-de-que-mexico-es-seguro-pan-723667.html>

El dirigente estatal del PAN, Carlos Quintana culpó a Morena del incremento de violencia que se vive en Michoacán,

Además reiteró qué se encuentran distraídos en encuestas pagadas que solo confirman que ese partido va en caída libre.

“La situación en México ha empeorado, como no tenemos una idea, ojalá las cosas se compongan y extendemos la mano en lo que sea necesario porque los errores que se cometan en este país nos afectan a todas y todos los mexicanos”.

<https://cbtelevision.com.mx/559283-2/>

El dirigente estatal de **Movimiento Ciudadano** y exalcalde de Uruapan, **Víctor Manríquez González**, expresó su respaldo a la presidenta municipal **Grecia Quiroz García** y a la familia del fallecido alcalde **Carlos Manzo**, al señalar que el municipio enfrenta una situación compleja que debe atenderse con prudencia y sin uso político de la tragedia.

Durante una entrevista, **Manríquez** recordó que **Movimiento Ciudadano** fue el único partido que realizó un pronunciamiento nacional inmediato —a través de su dirigente **Jorge Álvarez Mázquez**— solicitando a la presidenta de la República atención directa para el caso de **Uruapan** tras el atentado contra **Manzo**.

<https://pcmnoticias.mx/victor-manriquez-pide-prudencia-y-rechaza-uso-politico-del-homicidio-de-carlos-manzo/>

El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Michoacán, Ernesto Núñez Aguilar, reconoció el trabajo de la bancada del Verde en el Congreso del Estado, así como el liderazgo de su coordinadora, la diputada Sandra Arreola.

Núñez Aguilar destacó que durante este año las y los legisladores del PVEM realizaron un trabajo responsable y productivo, orientado a fortalecer el marco jurídico y a promover iniciativas que aportan al desarrollo de Michoacán. Subrayó también el impulso que la bancada dio al presupuesto estatal, con el fin de detonar el crecimiento en diversas áreas estratégicas del estado.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/12/11/reconoce-ernesto-nunez-aguilar-liderazgo-de-la-bancada-del-p vem-en-michoacan/>



## 12 DE DICIEMBRE 2025

El PRD Michoacán vivió esta semana una intensa jornada de trabajo en distintas regiones del estado, refrendando su compromiso con la militancia, los liderazgos locales y las autoridades emanadas de este instituto político.

Desde las primeras horas del día, el secretario de Organización, Marco Aurelio Nava, acompañó al presidente municipal de Huaniqueo, Ramón Carranza, en la inauguración de la Feria del Zapato, el Pan y la Lenteja, evento que representa un impulso a la economía local y al talento artesanal de la región.

<https://www.tiempodemichoacan.com/prd-michoacan-fortalece-la-unidad-y-presencia-territorial-con-intensa-jornada-en-diversas-regiones-del-estado/>

La sesión pública del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (Teemich) se vio interrumpida cuando la agraviada en el procedimiento especial sancionador TEEM-PES-VPMG-040/2025 irrumpió entre gritos en plena discusión del Pleno, reclamando que el Tribunal minimizara la violencia política en razón de género ejercida en su contra y exentara de responsabilidad a varios de los denunciados.

“Es una porquería lo que están haciendo”, lanzó a voz en cuello, obligando a la Presidencia a decretar un receso. Por decisión propia no es permitido publicar sus datos personales.

La irrupción ocurrió este jueves mientras las magistradas y magistrados analizaban el proyecto de sentencia relativo a publicaciones difundidas durante el proceso electoral, tanto en redes sociales como en mensajería privada, en las que se utilizó la expresión “sugar papi” para desacreditar su trayectoria profesional.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/es-una-porqueria-irrumpe-victima-de-violencia-en-teemich/>

Con el objetivo de fortalecer la memoria documental de la comunidad de **Cherán-K'eri** y en atención a la solicitud presentada por su Archivo Comunal, el **Instituto Electoral de Michoacán** (IEM) realizó la entrega formal de copias certificadas de documentación oficial correspondiente al proceso de autogobierno de la comunidad, que abarca de **2011 a 2024**.

Se entregaron 16 expedientes, que suman 6,989 folios de copias certificadas, con documentación generada durante los procesos de consulta y determinación del sistema normativo de Cherán, así como materiales posteriores vinculados al autogobierno.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/iem-entrega-a-la-comunidad-de-cher%C3%A1n-keri-copias-certificadas-de-su-archivo-historico-sobre-el-proceso-de-autogobierno>



12 DE DICIEMBRE 2025

## MORELIA

Con la implementación del **Buen Fin del Oopas**, un total de **2 mil 645 cuentas** accedieron a los beneficios del programa para **regularizar su situación**, informó **Adolfo Torres Ramírez**, director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (Oopas).

En entrevista colectiva, el funcionario señaló que el programa inició el **1 de noviembre** y se mantendrá vigente hasta el **31 de diciembre**.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/cuentas-regularizadas-por-buen-fin-del-oopas-superan-las-2-mil-600>

Después de que se anunciara que el próximo **20 de diciembre** se estaría llevando a cabo en Morelia la **mega posada navideña**, el secretario del Ayuntamiento **Yankel Alfredo Benítez Silva** informó que no se tendrá **restricción de venta de alcohol** durante el evento en centro de la ciudad.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/no-habra-restriccion-de-venta-de-alcohol-por-mega-posada-navidena-en-morelia-ayuntamiento-27229421>

El comisionado de Seguridad en Morelia, Pablo Alarcón Olmedo calculó una afluencia de 100 mil personas a los festejos guadalupanos durante la noche de este 11 de diciembre y madrugada del 12 de diciembre.

Además, informó que la circulación vehicular de la avenida Tata Vasco permanecerá cerrada durante este 11 de diciembre y parte del 12, debido a los festejos del Santuario de la Virgen de Guadalupe.

<https://postdata.news/esperan-100-mil-visitantes-para-los-festejos-guadalupanos-en-morelia/>

Cada vez más cerca de la conmemoración de la aparición de la Virgen de Guadalupe al indio Juan Diego, en Morelia se incrementaron las peregrinaciones y las mandas de los fieles, que cumplen con un recorrido a pie o de rodillas hasta llegar al Santuario de la Morenita del Tepeyac.

Alejandro Camacho Martínez, de la unión de Comerciantes **“San Francisco”**, recorrió el Centro Histórico de Morelia junto a una cuarentena de mujeres caracterizadas de mariposas monarca y ropa tradicional hasta llegar a la iglesia para dar gracias por un año más de vida.

<https://postdata.news/guadalupanos-se-hacen-presentes-con-peregrinaciones-y-mandas-a-la-virgen-en-morelia/>



## 12 DE DICIEMBRE 2025

Al menos **tres personas resultaron heridas**, luego de que un **cohete explotara** cerca de una **peregrinación** que se encontraba transitando por la avenida Madero a la altura de la fuente de las Tarascas, así lo informó el coordinador de Protección Civil y Bomberos de Morelia, Francisco Xavier Lara Medina.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/tres-peregrinos-heridos-tras-explosion-de-coheton-en-morelia-hay-un-detenido-27234139>

Una mujer sufrió una lesión en una mano tras el estallido de un coheteón que fue utilizado durante una peregrinación que se dirigía hacia el templo de San Diego, en la ciudad de Morelia, informaron fuentes allegadas a las autoridades policiales.

El hecho tuvo lugar sobre la avenida Madero Oriente, a la altura de la Fuente de las Tarascas. Tras el percance, los acompañantes de la peregrinación solicitaron ayuda a través del número de emergencias.

<https://www.redmichoacan.com/2025/12/11/mujer-resulta-lesionada-por-coheton-durante-peregrinacion-en-morelia/>

Con el propósito de evaluar la conectividad hacia la zona comercial de Altozano, el Instituto del Transporte del Estado de Michoacán (**ITransporte**) iniciará pruebas en el ramal Camelinas este viernes 12 de diciembre, incorporando recorridos de las **rutas Roja 3 y Negra 1**.

Estas pruebas permitirán evaluar durante diciembre y enero la factibilidad, demanda y necesidades reales de un servicio de transporte público hacia esta zona, con el fin de determinar si es necesario establecer una ruta regular que mejore la movilidad de las y los usuarios.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/este-viernes-inician-pruebas-de-transporte-publico-hacia-la-plaza-comercial-altozano>

## SEGURIDAD

**Humberto Jiménez Solís**, alcalde perredista de Los Reyes, denunció este jueves el robo del rifle de su escolta, así como diversos artículos que se encontraban al interior de su vehículo.

De acuerdo con el edil, el robo ocurrió cuando el vehículo se encontraba en el estacionamiento de Plaza Las Américas, el principal centro comercial de **Morelia, Michoacán**.

<https://latinus.us/mexico/2025/12/11/alcalde-de-michoacan-es-victima-de-robo-sustraen-de-su-camioneta-un-rifle-un-dron-varias-pertenencias-159204.html>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 12 DE DICIEMBRE 2025

Un fuerte enfrentamiento a balazos se registró entre fuerzas federales y un grupo de sicarios, en la zona montañosa del municipio michoacano de Buenavista Tomatlán, una de las zonas prioritarias del Operativo Paricutín, dentro del Plan Michoacán por la Justicia y la Paz.

Una fuente del gabinete de seguridad estatal confirmó que el enfrentamiento ocurrió alrededor de las 07:00 horas e incluyó el despliegue de un helicóptero artillado que disparó contra los sicarios, ocultos en cañadas y zonas intrincadas del cerro de Santa Ana Amatlán.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/11/estados/operativo-contra-el-botox-desata-enfrentamiento-en-tierra-caliente-de-michoacan>

La sierra volvió a rugir. La mañana y tarde de este jueves, un operativo militar terminó convirtiéndose en una escena digna de un campo de batalla, luego de que elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional repelieran desde tierra y aire un feroz ataque de una célula criminal en las inmediaciones de la comunidad Corral de Piedra.

De acuerdo con los primeros informes, los sicarios abrieron fuego contra el personal castrense, desatando un intenso intercambio de disparos. Con ayuda de helicópteros artillados, soldados lograron contener la embestida sin bajas, obligando a los agresores a huir despavoridos entre veredas y monte cerrado.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/militares-revientan-campamento-criminal-tras-enfrentamientos-por-aire-y-tierra-en-buenavista-michoacan.htm>

**Durante la mañana de este jueves 11 de diciembre** se reportó un operativo aéreo con un helicóptero artillado (minigun) en la localidad de Santa Ana, perteneciente a Buenavista Tomatlán, tras un enfrentamiento contra presuntos criminales.

Habitantes señalaron que **la aeronave sobrevoló la zona desde muy temprano, brindando apoyo aéreo con minigun**, luego de que se detectara un dron presuntamente operado por un grupo criminal, lo que habría motivado la respuesta inmediata de las fuerzas armadas federales.

<https://changoonga.com/2025/12/12/en-michoacan-la-narcoguerra-ya-tambien-es-via-area-graban-a-helicoptero-del-ejercito-vs-narcodron/>

Un total de 25 personas privadas de la libertad considerados de alta peligrosidad fueron trasladados del aeropuerto de Uruapan a la ciudad de México, bajo un intenso despliegue de fuerzas federales.

Cerca de las 18 horas unos 300 efectivos del Ejército Mexicano y la Guardia Nacional arribaron al Cereso Licenciado Eduardo Ruiz, en Uruapan, por tierra, un convoy de militares realizó el traslado hacia el aeropuerto Ignacio López Rayón, donde fueron



## 12 DE DICIEMBRE 2025

abordados a un avión de la Guardia Nacional, el cual realizó el traslado hacia la Ciudad de México.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/trasladan-a-25-internos-de-alta-peligrosidad-de-penal-de-uruapan-a-cdmx/>

**La Fiscalía General del Estado confirmó que distintas elementos policiales han sido blanco de agresiones recientes en Cotija, Apatzingán, Zácapa y Coahuayana**, encendiendo alertas sobre el riesgo que enfrentan las corporaciones en estas zonas. En entrevista, el fiscal Carlos **Torres Piña** explicó que **en Cotija ocurrió uno de los ataques más graves**, donde tres policías murieron luego de un enfrentamiento registrado durante la noche.

<https://changoonga.com/2025/12/11/michoacan-en-4-municipios-se-han-reportado-ataques-vs-policias-municipales-fiscal-torres-pina/>

Los cuerpos sin vida de dos hombres que presentaban huellas de violencia e impactos de bala, fueron localizados al lado de una carretera en esta demarcación de Tangamandapio.

Fue la mañana de este jueves, cuando varios automovilistas reportaron al número de emergencias 911 que sobre a unos metros de la carretera La Trasquila – San Ángel se encontraba dos personas sin vida.

<https://www.redmichoacan.com/2025/12/11/localizan-dos-masculinos-ejecutados-a-tiros-en-paso-del-molino/>

## COLUMNAS

### LOS SUSPIRANTES...

**¿Quiénes mandan en el PAN de Michoacán?**

Por Nicolás Casimiro

“¿Quiénes son los que mandan en el PAN de Michoacán?

La pregunta viene al caso porque varios actores políticos de otros institutos políticos parecen no tenerlo del todo claro.

Por supuesto, hoy por hoy el principal referente que tienen los panistas michoacanos es el senador y ex dirigente nacional, **Marko Cortés Mendoza**.

Después del nacido en Zamora hay otros tres liderazgos fuertes, todos ellos identificados con su referente nacional, pero cada uno de ellos con su propio equipo.



## 12 DE DICIEMBRE 2025

Uno de ellos es el dirigente estatal del PAN, **Carlos Quintana Martínez**, ex diputado federal, ex diputado local en dos ocasiones y ex candidato a alcalde de Morelia.

Su principal área de influencia está en la capital del estado y municipios vecinos, aunque con su actual encomienda se ha desplegado más.

Otro es el actual coordinador de los diputados federales del PAN por Michoacán, **José Manuel Hinojosa Pérez**, ex dirigente estatal, ex secretario de fortalecimiento interno en el Comité Ejecutivo Nacional y por segunda vez diputado federal.

El sahuayense cuenta con presencia en casi todos los comités directivos municipales del blanquiazul en Michoacán.

El tercero es **Armando Tejeda Cid**, el por tercera vez diputado federal, ex candidato a presidente municipal de Sahuayo y actual secretario de Planeación y Gestión Estratégica del Comité Ejecutivo Nacional del PAN.

Para el también sahuayense, su área de influencia está principalmente en la región de Sahuayo, pero sobre todo en los círculos nacionales.

Ellos son, en resumen, los principales actores panistas que han tomado en los últimos años las principales decisiones políticas de su partido en Michoacán, y seguramente lo seguirán haciendo."

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-quienes-mandan-en-el-pan-de-michoacan/>